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过去的一周，被网友称为
史上最密集的“CEO直播”周。

4 月 16 日，小米的雷军在
微博宣布将在4月18日开启直
播，“聊聊SU7开售这些天”。

实际上，SU7上市以来，流
量和话题度居高不下。作为最
强“跨界营销人”雷军在社交平
台不遗余力地为新车宣传。截
至 4月 16 日，雷军已在微博发
布 十 八 集“ 小 米 SU7 答 网 友
问”，走在商业宣传的第一线。
不少网友喊话，让雷军开直播。

无 独 有 偶 ，同 在 4 月
16 日，京东创始人、董事局
主 席 刘 强 东 ，则 以“ 采 销 东
哥 ”数 字 人 的 形 象 在 京 东
APP 开启直播首秀，饮下了
国内互联网企业大佬数字人
直播的“头啖汤”。

“采销东哥”亮相京东家电
家居、京东超市采销直播间，带
货品类包括粮油、农产品、宠物
用品等，最便宜的仅1分钱，直

播27分钟，观看人数破千万。
要知道在刘强东之前，已

有众多企业家纷纷涉足直播带
货领域，包括网易 CEO 丁磊、
搜狐CEO张朝阳、携程创始人
梁建章、格力董事长董明珠
等。但用“逼真”接近本尊的数
字人，似乎对一众网友来说还
是新鲜事。

实际上，雷军、刘强东的直
播，并非一时兴起，而是最近 7
天内企业家“直播潮”里的浪花
点点。

4 月 15 日，长城汽车董事
长魏建军直播亲测无图全场景
NOA智驾，在河北保定完成了
16.6 公里智驾测试；又是在同
一天，百度创始人、董事长兼首
席 执 行 官 李 彦 宏 在 与 极 越
CEO 夏一平则共同开启了一
场“双CEO”直播，一面试驾极
越智能驾驶，一面介绍百度
Apollo 纯视觉智驾、文心一言
等AI技术。

李彦宏更在直播中直言，
汽车机器人就是未来。

“以后的汽车机器人会学
习你各种各样的信息、学习你
的喜好，越来越懂你。”他还在
直播中谈到了大模型上车等话
题，并表示：“你真的可以把它
（车）当一个人来看待。”

4 月 14 日，奇瑞控股集团
党委书记尹同跃同逻辑思维的
罗振宇一起直播，挑战长途高
速高阶智驾，为即将发售的产
品预热。

如果把时间轴拉到一个月
前，CEO直播的参与者还有更
多：3 月 14 日，蔚来汽车 CEO
李斌在其个人账号上献上直播
首秀；3月 26日，360 创始人周
鸿祎与哪吒汽车 CEO 张勇同
框亮相直播；3月28日，吉利控
股集团董事长李书福携手东方
甄选董事长俞敏洪，在吉利超
级工厂的一辆银河 E8 上进行
了直播……

近日，新“国九条”发布，
为市场注入新动力。A 股三
大指数应声反弹，市场一片春
意盎然。回顾 2024 年一季
度，A股走出一波“小阳春”，
银河证券数据显示，上证综
指、中证全债年内分别上涨
2.23%和 2.34%。公募基金持
续发挥专业投资服务优势，通
过积极分红回馈投资者、打造
长期稳健回报等方式，提升投
资者获得感。

基金分红无疑是满足投
资者投资需求、提升投资者获
得感的重要方式。在持续波
动的市场环境中尤为如此。
根据基金年报统计，2023 年
共有135家基金公司派发“红
包”逾2200亿元，分红次数达
6196 次，其中工银瑞信旗下
54 只基金年度累计分红达
195次，有15只基金年度分红
额度超过1亿元。

作为多元发展、多点开花
的基金大厂，工银瑞信建立了
涵盖五条产品线的“指数家
族”，全面覆盖宽基、行业主
题、港股、多元配置以及指数
增强等多个领域，为投资者提
供了从境内到境外、从稳健到
进取的全方位投资选择。银
河证券数据显示，在央企改革
东风再起的行情下，工银上证
50ETF、工 银 上 证 央 企
50ETF、工银上证 50ETF 联
接基金均跻身同类前十，分列
7/144、8/329、6/107，助力投
资者精准把握主题行情。

在激烈的市场竞争中，拥
有强大投研团队的基金公司，
往往能够更敏锐地洞察市场
动态，捕捉投资机会，并有效
控制相关风险。面对近年来
市场波动，工银瑞信始终坚守

“投资为民”初心，以投资者利
益为出发点。公司不仅积极
响应监管政策，主动调低管理
费和托管费，还推出了管理人
合理让利型产品，为客户节省
成本的同时，切实优化投资者
的持有体验。 （广告）

为流量，为发展

商界大佬“被迫营业”搞直播
刘强东、李彦宏、雷军等企业家，最近都瞄上了直播

A股春风送暖
公募积极分红
工银瑞信多措并

举持续提升投资者
获得感

面子和里子
哪个最重要？

除 了 超 级
主播外，近来直
播赛道的又一
新景象是一众
车企与互联网
企业居然在一
周内开始“卷老
板”，让企业大
佬放下面子，下
场跑营销了。

随着车企大佬相继涌入直播
间，雷军的微博评论区也被网友
的热情淹没，他们纷纷喊话雷军
开直播。

实际上，2020 年 8 月，小米
10周年之际，雷军就曾开启直播
带货首秀。在这场直播中，雷军
直播带货首秀销售金额为 2.1 亿
元，累计观看人数达 5053 万，打
破了此前抖音直播中的带货数据
纪录。

而刘强东以数字人大佬形式
的直播，也是对网友喊话“请东哥
出来直播”的响应。

天眼查显示，近期，京东方面
已经申请注册“老刘专场”等商
标，国际分类涉及广告销售、服装
鞋帽等，当前商标状态均为等待
实质审查。

实际上，除了明面卖货，刘强
东的直播，在618大促节点前，更
有卖“人”、卖“云”的意味。

在之前的预热视频中，数字
人刘强东介绍自己是京东言犀
AI数字人，是业内首创大佬数字
人直播。

京东的官方信息显示，区别
于其他的达人主播，京东采销直
播以“不收坑位费、不收达人佣
金”的方式。

在刘强东数字人直播后，来
自京东的消息显示，目前言犀大
模型已接入到京小智、虚拟主
播、智能外呼等 AI 产品。去年
双十一期间，言犀虚拟主播在超
4000家品牌直播间上岗带货，并
宣称应用全新技术的数字人直
播确实是好生意，可复制、成本

低，可以填补真人下播后的空闲
时段。

如果联想起48天前，由阿里
云率先开启“击穿价”打响的那场
国内云服务商的云计算价格战，
当时京东云就立即回应称：“随便
降，比到底。”

再联想起18天前的晚上，罗
永浩卖阿里云的直播不到 30 分
钟，就有 230 万人围观了。当时
外界评论称，阿里云“醉翁之意不
在卖货，而在占据中小客户心
智”。

那么 18 天后，运用京东云、
京东自研数字人的“采销东哥”，
同样直播不到30分钟，就超过千
万人围观了。

面子和里子哪个最重要？这
个回答似乎并不难。

羊城晚报记者 王丹阳

堪称史上最密集“CEO直播”周

首创“大佬数字人”直播是“一鱼三吃”吗？

刘强东数字人直播首秀 图/视觉中国 雷军微博截图

4月15日，李彦宏在直播中称，汽车机器人就是未来 图/直播截图
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根 据 国 际 癌 症 研 究 机 构
（IARC）2020 年全球癌症负担
数据，2020 年全球新发癌症病
例 1929 万 例 ，中 国 新 发 癌 症
457 万例。对于肝癌来说，全球
2020 年新发肝癌 91 万例，其中
中国新发肝癌 41 万例，占全球
45%还要多。

世 界 癌 症 研 究 基 金 会
（WCRF）第 三 次 专 家 报 告 显
示，食用受黄曲霉毒素污染的
食物、喝酒会增加患肝癌的风
险，而喝咖啡则可降低患肝癌
的风险。

近日，上海交通大学医学
院附属仁济医院项永兵等人在

《欧洲流行病学杂志》上发表了
一篇研究论文，称较高的洋葱
和锰摄入量与肝癌风险降低相
关——每天吃 5-6 克洋葱，肝
癌风险或降低 33%。

此外，较高的视黄醇摄入
量则与肝癌风险增加相关；较
高的脂肪 、饱和脂肪 、维生素
B12 摄入量与肝癌风险增加相
关；而较高大米、韭菜、葱、叶类
蔬菜摄入量则与肝癌风险降低
相关。

研究人员表示，蔬菜富含
膳食纤维、抗氧化剂和生物活
性化合物，膳食纤维可减少肝
脏脂肪的合成，减轻肝脏的代
谢负担，还可以保持健康的肠
道微生物系统，减少炎症和肝
损伤的发生。

对于洋葱降低肝癌风险的
机制，研究指出，洋葱与肝癌风
险的负相关可归因于黄酮醇、
二烯丙基硫醚和有机硫化合物
等成分。这些成分可能通过抗
氧化特性、调节Ⅰ和Ⅱ相酶、刺
激免疫系统以及抑制突变等，
因而具有抑癌作用。

但该研究还需进行多重比
较和重复分析，未来，需要更多
的流行病学研
究来进一步
验证。
(浩源 整理)

前沿发现前沿发现

每天吃5-6克洋葱，
肝癌风险或降低33%

□猛犸

1961 年，在 IBM 公司工作
的物理学家拉尔夫·兰道尔提
出了后来被称为“兰道尔原理”
的理论。这一理论认为，计算
机中存储的信息在发生不可逆
的变化时，会向周围环境散发一
点点热量，其散发的热量和计算
机当时所处的温度有关——温
度越高，散发的热量越多。

兰道尔原理连接起了“信
息”和“能量”，简单地说，就是
信息处理操作，会导致物理世
界中熵（热力学中表征物质状
态 的 参 量 之 一）的增加，从而
消耗能量。

这一原理自提出以来曾遭
受过不少质疑。但是近年来，
兰 道 尔 原 理 已 被 实 验 证 明 。
2012 年，《自然》杂志上发表了
一篇文章，研究团队首次测量
到了一“位”（bit，是计算机中最
基本的信息单位，它可以表示
二进制的 0 或 1）数据被删除时
释放的微量热量。后来又有几
次独立实验，都证明了兰道尔
原理。所以，处理信息是有能
量成本的。现在的电子计算机
在计算时实际消耗的能量，甚
至是这个理论值的数亿倍。

大语言模型需要大量计
算。它的工作过程大致可以分
为训练和推理两个阶段。无论
是训练还是推理，都是一连串
信息重组的过程，因此都遵循
兰道尔原理。于是我们不难推
知，模型的参数量越大，需要处
理的数据越多，所需的计算量
就越大，所消耗的能量也就越
大，释放的热量也就越多。

正在消耗大量能源
今天我们常说的人工智能今天我们常说的人工智能（（AIAI），），主要指的都是生成式人工智能主要指的都是生成式人工智能。。

其中一大部分其中一大部分，，是基于大语言模型的生成式是基于大语言模型的生成式AIAI。。而让各种而让各种AIAI运转起来运转起来
的服务器就是电子计算机的服务器就是电子计算机，，虽然计算机中处理的只是信息虽然计算机中处理的只是信息，，但运转却需但运转却需
要大量能源要大量能源。。比如比如，，仅仅是仅仅是ChatGPT-ChatGPT-44的的GPUGPU（（计算机显卡的核心计算机显卡的核心
部件部件，，负责执行复杂的数学和几何计算负责执行复杂的数学和几何计算，，用于渲染图像用于渲染图像、、视频和其他图视频和其他图
形内容形内容，，也用于也用于AIAI的训练和推理的训练和推理))，，训练一次就会用去训练一次就会用去24002400万度电万度电。。

AIAI带来的能源问题已经显现带来的能源问题已经显现。。

一次训练耗电2400万度

AIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAIAI发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展发展

为什么AI 需要用这么多
的强大 GPU 来训练？因为大
语言模型的规模实在太大。

ChatGPT-3 模型已拥有
1750 亿 参 数 ，而 据 推 测 ，
ChatGPT-4 拥有 1.8 万亿参
数 ，是 ChatGPT- 3 的 十 倍 。
要训练这种规模的模型，需要
大量计算。这些计算最终会
表现为晶体管的开开关关，和
集成电路中细细的电流——
以及热量。

而能量无法创造也无法
消灭，它只能从一种形式转化
成另一种形式。对于电子计
算机来说，它主要是在将电能
转化成热能。大语言模型也
是如此，它对电能和冷却水的
需求，正带来越来越严重的环
境问题。

早前，有微软公司的工程
师曾透露，为了训练 ChatG-
PT-6，微软和OpenAI建造了
巨大的数据中心，将会使用10
万 块 “ 英 伟 达 H100

GPU”——其性能比“英伟达
A100 GPU”更强，当然功耗
也更大。其中一个关键信息
是，这些GPU不能放在同一个
州，否则会导致电网负荷过大
而崩溃。

在今年的达沃斯世界经
济论坛上，OpenAI 的 CEO山
姆·阿尔特曼认为，核聚变可
能是能源的发展方向。但要
开发出真正可用的核聚变技
术，可能还需要一些时间。

水 资 源 的 问 题 也 是 一
样。过去几年，那些在 AI 大
模型领域先行一步的大企业
们，都面临水消耗大幅增长的
局面。2023年 6月，微软公司
发布了 2022 年度环境可持续
发展报告，其中用水一项，有
超过 20%的显著增长。谷歌
公司也类似。

有研究者认为，AI 的发
展，是这些科技巨头用水量剧
增的主要原因——要冷却疯
狂发热的芯片，水冷系统是最

常见的选择。所以我们说，为
AI提供硬件基础的数据中心，
如同一个巨大的“电热水器”。

所以，AI发展带来的能源
短缺问题，已经开始浮现。

如何让这些散失的热能
不至于白白浪费？最容易想
到也容易实现的，是热回收技
术。比方说，将数据中心回收
的热量用于提供民用热水，冬
季提供民用采暖。现在有一
些企业已经着手在回收废热
再利用了，例如中国移动哈尔
滨数据中心、阿里巴巴千岛湖
数据中心等。

但这并不能从根本上解
决问题。AI 产业的发展速度
之快，在人类历史上没有任何
产业能与之相比。平衡AI技
术的发展与环境的可持续性，
可能会是我们未来几年的重
要议题之一。技术进步和能
源消耗之间的复杂关系，从来
没有这么急迫地出现在人类
面前。

资料图片

AI的能耗更多还是来自电流

科学家们一直在努力寻
找更高效的计算方法，以降
低成本。不过从目前的研究
进展情况来看，也许只有真
正的室温超导材料能广泛应
用于计算设备时，才有可能
降低这种消耗。

而这还只是AI 耗电中微
不足道的一小部分。更大的
消耗则来自电流。

今天的电子计算机建立
在集成电路的基础上。我们
通常把集成电路叫做芯片，每
个芯片中，又有许多晶体管。
不严格地描述，晶体管可以理
解成微小的开关。这些开关
串联或者并联在一起，就可以
实现逻辑运算。

“开”和“关”是表示两种
状态，也就是所谓的1和 0，就
是计算的基本单位“位”。它
是计算机二进制的基础。而
计算机通过快速改变电压，来

拨动这些开关；改变电压，需
要电子流入或流出；电子的流
入流出，就构成了电流；又因
为在电路中总是有电阻，就产
生了热能。这个过程中产生
的热量与电流的平方成正比，
与导体电阻成正比，与通电时
间成正比。

集成电路技术发展到今
天，芯片中的晶体管已经变得
极小。所以，单个晶体管所产
生的热量并不会太高。但问
题是，如今芯片上的晶体管实
在是已经多到了常人无法想
象的程度——比如，在 IBM前
几年发布的等效2纳米制程芯
片中，每平方毫米面积上，平
均有3.3亿个晶体管。

再小的热量，乘上这个规
模，结果也一定相当可观。

一个可能让人大跌眼镜
的事实是，今天芯片单位体
积的功率，比太阳核心的功

率还多出好几个数量级——
典 型 的 CPU 芯 片 功 率 大 概
是每立方厘米 100 瓦，即每
立方米 1 亿瓦；而太阳核心
的 功 率 只 有 每 立 方 米 不 到
300 瓦。

在OpenAI公司训练大语
言模型 ChatGPT-4 时，完成
一次训练需要约三个月时间，
要使用大约 25000 块“英伟达
A100 GPU”，每块 GPU 都拥
有 540 亿个晶体管，功耗 400
瓦，每秒钟可以进行19.5 万亿
次单精度浮点数的运算，每次
运算又涉及许多个晶体管的
开关。

仅仅是这些GPU，一次训
练就要用掉 2400 万度电。这
些电能最后几乎全部转化成
了热能，而这些能量可以将大
约 20 万立方米冰水——大概
是 100 个奥运会标准游泳池
的水量——加热到沸腾。

AI发展带来的能源短缺问题已开始浮现

一个被证实的原理——
处理信息需要消耗能量
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